



FRENTE POLÍTICOS

1. A darle. Desde la explanada del Congreso, **Ricardo Monreal** anuncia el inicio del Período Extraordinario con tono de experto legislativo. Se viene la reasignación de funciones del extinto Coneval al Inegi y ajustes en seguridad social. No es poca cosa. **Monreal** se enfunda el traje institucional, mientras **Claudia Sheinbaum** marca el ritmo desde Palacio. La Presidenta impulsa el segundo piso de la transformación y **Monreal** lo construye con dictamen en mano. Reformismo técnico con sostén político. La Cuarta Transformación no duerme y el Congreso, al menos hoy, tampoco. Que empleen las sesiones y, con suerte, también las soluciones.

2. Las prisas. **Rubén Moreira**, con tono de relojero frustrado, acusa que el Congreso corre sin brújula, pues, dice, todo se aprueba en *fast track*, sin debate ni dictamen digno. Reforma tras reforma, se empujan como si fueran descuentos de último minuto. Mientras **Ricardo Monreal** habla de responsabilidad legislativa, la oposición denuncia atropello procedimental. **Moreira** grita desde la orilla ante una maquinaria que lo avasalla, junto con la débil oposición. El Congreso legisla al ritmo que le marcan las propias necesidades de quien ostenta la mayoría. Y cuando las leyes se votan a golpe de click, la democracia no gana, pierde tiempo... y sentido.

3. Mérida queda mal. Luego de la visita por Mérida del sábado pasado, la presidenta **Claudia Sheinbaum** aseguró que "no va con la realidad la campaña de la oposición sobre la falta

de energía eléctrica en Yucatán, ya que se cuenta con suficiente infraestructura". Y así es, pero hay algunos casos que no han sido atendidos ni por la CFE y mucho menos por la alcaldesa **Cecilia Patrón Laviada**. El caso de Cheumán es una muestra. Llevan días sin luz y los apagones descomponen sus pocos aparatos eléctricos, son gente humilde, dijo **Gina Villagómez Valdés**, investigadora de la Universidad Autónoma de Yucatán. Ojalá que **Patrón Laviada** se acercara un poco a esa gente.

4. Destape. **Andrea Chávez**, la senadora que apunta alto, coquetea con la presidencia del Senado mientras acaricia su verdadera ambición, gobernar Chihuahua. En el relevo generacional que tanto predicaba **Andrés Manuel López Obrador**, ella se perfila como heredera con micrófono y reflectores. Suena para suceder a **Gerardo Fernández Noroña**, cuyo paso por la Mesa Directiva deja más polémica que gobernabilidad, y termina el 31 de agosto. ¿Cambio de estilo o continuidad con otro tono? **Chávez** mezcla juventud y real discurso militante. Si se sube al estrado, será para no bajarse. Y no lo hará en silencio. ¿Listos para el show de septiembre?

5. Cercanía. Mientras **Abelina López** sigue en su burbuja municipal, la gobernadora **Evelyn Salgado** pisa lodo y da la cara. Con huracán encima, recorrió a pie la Costa Chica, supervisó daños y organizó la ayuda con voluntad y protocolo. En Punta Maldonado escuchó, anotó y prometió sin guaruras de por medio. También palomeó la carretera Acapulco-Pinotepa, ya reabierta. Y no lo hizo sola, la presidenta **Claudia Sheinbaum**, con tono firme, se mostró proactiva, preventiva y con reflejos federales en esta crisis ambiental. Que tomen nota quienes aún no entienden que gobernar no es tuitear. La empatía no se delega, se lleva a nivel de piso.